

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1774

Palma de Mallorca, 3 de Enero de 1936

PRECIO: 15 céntimos

Angel Pestaña y Barriobero hablarán en el Mitin del próximo domingo en el Teatro «Balear».

Ningun antifascista puede, en estos momentos, dejar de asistir a esos actos.

¡Abajo la pena de muerte!
¡Viva la amnistia!

Ante la solución de la Crisis

La solución dada a la última crisis ministerial no nos ha producido sorpresa ni nos ha entusiasmado. Continuamos en actitud expectante. De la manera como el Sr. Portela atiende a sus compromisos de devolver al país la normalidad constitucional, depende nuestro desplazamiento de las regiones de la duda, del escepticismo.

Un hecho registramos, no obstante, con harta satisfacción: el apartamiento del Poder de los representantes del Bloque derechista. Ello implica una mayor libertad de acción para el Sr. Portela en la presidencia del Gobierno. Esa libertad que le obstaculizaban los ministros bloquistas con daño para la realización de la obra reparadora. Esta circunstancia hace que nos reafirmemos, en calidad de acreedores, en nuestras demandas: el total restablecimiento de los derechos constitucionales, sin restricciones ni regateos; el restablecimiento de todos los Ayuntamientos destituidos por la vesanía de los gobernantes straperlistas; el levantamiento de la clausura de cuantas Casas del Pueblo y centros obreros han visto precintadas sus puertas como consecuencia de la política social vaticanista.

Ratificados en las precedentes demandas, formulamos esta otra, que consideramos atendible por motivos de justicia y de humanidad: la concesión de libertad provisional o atenuada a los numerosísimos ciudadanos que se hallan detenidos y llevan en la cárcel más tiempo que él a que puedan ser condenados en razón del delito de que se les acusa.

En la medida que estas mínimas aspiraciones nuestras entren en vías de hecho, se desvanecerán nuestras dudas y nuestro escepticismo. Y en la misma proporción que subsistan aumentará en nosotros el propósito de tomar por nuestra propia mano lo que otras manos están en el deber de devolvernos.

El nuevo Gobernador

En nuestro último número pudieron leer nuestros camaradas la nota que la U. G. T. y el Partido Socialista de Baleares publicaron con motivo del nombramiento de nuevo Gobernador de esta Provincia, nota que no ha aparecido en la prensa diaria, sin duda alguna por temor a que nuestro cacique máximo, Don Juan March, tuviera que llamar la atención a los propietarios de nuestros colegas. No nos extraña tanta servidumbre. Acostumbrados estamos a recibir trato tan desigual.

Esta misma prensa, sin embargo, nos ha informado de los personajes que fueron a recibir al nuevo Gobernador. Los incondicionales de March, los testaferros de March, los lugartenientes de March. ¿Será el nuevo Gobernador uno más en la larga lista de servidores del banquero mallorquín, del hombre que, gracias a la complicidad y al poder de sus millones, pudo un día escapar de la cárcel? Todo hace suponer que sí. Y lo lamentamos. Lo lamentamos sinceramente. Ya sabemos lo que podemos esperar de nuestro Gobernador. El miedo a perder las elecciones ha hecho el milagro de entregar el mando de la Provincia a un amigo de March. Sabido es que los amigos de March no gozan de independencia. Son secuaces de March. Cualquiera hombre puede decir que es amigo de éste o aquel otro. Amigo de March, no lo son más que los que bien le sirven. Ya sabemos nosotros—¡Vaya si lo sabemos!—lo que significa el que March diga: es amigo mío.

No puede quejarse el nuevo Gobernador, del recibimiento que le han dispensado los amigos de March. No ha faltado la fotografía en los periódicos que sirven, directa o indirectamente, la política de March. Desde hoy en adelante, March, ya en persona, ya por delegación, seguirá los pasos del nuevo Gobernador. Hasta en el plato de las comidas, encontrará a March. Si el nuevo Gobernador es amigo de March y le sirve lealmente, no se quejará de Don Juan. Cuidado con llevarle la contra. Si tal hace, hacemos presente al nuevo Gobernador que hay un servicio de aviones diario con la Península.

Y aunque le sirva lealmente, el nuevo Gobernador puede preparar también las maletas. Durará su mandato el tiempo que dure el período electoral. Porque entonces, señor Gobernador, habrá llegado el triunfo de las izquierdas, y... ¡la verdad! no necesitaremos para nada a los amigos de March.

Casa del Pueblo

El mitin del domingo último

A las 10:30 horas del domingo último, empezó el mitin previamente anunciado, de protesta por la paralización de las obras de la canalización de las aguas y alcantarillado.

Presidió el compañero Jaime Cañellas, del Sindicato Unitario de la Construcción.

Pronunciaron sendos discursos, censurando agriamente la política ruinosa de la Comisión Gestora Municipal, que no paga a los contratistas, por cuya razón y obedeciendo a presiones de los propietarios y de la Cámara de Propiedad se paralizan o disminuyen las obras, aumentando con ello el número de obreros parados y, por ende, la miseria y la desesperación en la clase trabajadora, los siguientes compañeros:

Antonio Quetglas, por Unión Republicana; Bernardo Gaita, por Esquerra Republicana; Juan Vila, por la A. Socialista; Ignacio Ferretjans, por la U. G. T.; Montero, por el P. Comunista y Llabrés, por los obreros del Alcantarillado.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, así como las siguientes conclusiones, que se acordó elevar a la alcaldía:

1.º Protestamos energicamente contra la Gestora Municipal por haber expuesto las obras del Alcantarillado a reclamación pública fuera del plazo legal y tendenciosamente a fin de paralizar las obras citadas.

2.º También protestamos con toda nuestra energía, contra la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana cuyas intenciones son idénticas a la de la gestora municipal y de todos los enemigos del Pueblo Palmesano, y particularmente de los obreros del alcantarillado.

3.º Exigimos de la Gestora Municipal y del Sr. Balaguer—contratista de las obras—, que se conceda inmediatamente a los obreros del alcantarillado semana íntegra de trabajo y cumplimiento estricto de las bases en rigor.

4.º Los asistentes al acto acuerdan que el Comité del Sindicato Unitario de la Construcción realice todas las acciones que conduzcan a la finalidad perseguida! No suspender las obras ni disminuirlas y obtener la semana íntegra de trabajo para los obreros del alcantarillado como también el cumplimiento estricto de las bases con vigor.

Por los asistentes.

La Presidencia

Palma día 29 de diciembre de 1935.

El Proceso Thaelmann

Llamamiento a todos los intelectuales y artistas, a todas las organizaciones culturales y profesionales, a todos los trabajadores de España

Ernesto Thaelmann está en peligro inminente. La degradación del Derecho fascista se manifiesta también en la llamada Ley de «la intención criminal», (Willenstrafrecht). Esta ley sostiene el principio de que no debe concederse importancia a la realización efectiva del acto criminal. La justicia tiene el derecho de castigar, aunque el «autor», tuviese solamente la intención de proteger una acción perjudicial a los intereses del Estado nacionalsocialista, y la condena puede fundarse en una simple «constatación moral».

A Ernesto Thaelmann quieren hacerle pagar con su cabeza todos los actos, aún los no delictivos cometidos, no importa donde, no importa cuando y por no importa quien. Denunciar públicamente la política militarista de Hitler constituye hoy en Alemania un delito de alta traición castigado con pena de muerte. De tal delito le acusan también a Thaelmann.

Los principios monstruosos de «la intención criminal», y de la retroactividad de las leyes penales en Alemania, permitirá llevar al cadalso a numerosos antifascistas. El nacionalsocialismo considera como un crimen, que merece castigarse con la pena de muerte, el hecho de sostener opiniones políticas o principios filosóficos que no estén de acuerdo con las doctrinas sustentadas y preconizadas por dicho régimen.

Después del célebre episodio de Leipzig, viene la creación del ya famoso «tribunal del pueblo». Lo que el fascismo no pudo conseguir con el tribunal de Leipzig por la enorme indignación y protesta del mundo entero, quiere conseguir con este otro tribunal, de cuyos veintin miembros hay 8 funcionarios del partido nacionalsocialista, 5 oficiales aviadores, 2 oficiales del ejército o de la policía y 4 funcionarios del Ministerio de la Guerra. La opinión de los hombres de Derecho, que están en ínfima minoría, será en todo caso contrarrestada por los demás si hubiese disconformidad.

El procedimiento ante este Tribunal, que va a juzgar a Thaelmann, suprime la vista pública, la redacción de las actas de acusación, los interrogatorios, la libre elección de abogado defensor, puesto que este ha de ser designado por el presidente, y en fin todas aquellas garantías más fundamentales que ofrecen las legislaciones de los pueblos civilizados.

Con el mayor secreto se quiere condenar a Thaelmann. Por eso se aplaza infinidad de veces la vista del proceso, dándose con ello un espectáculo intolerable. No se trata de hacer justicia, sino de cometer contra Thaelmann la más monstruosa de las injusticias, por mandato de Hitler.

Todas las personas individuales y colectivas, sin distinción de matiz político, movidas solamente por un sentimiento honesto, deben comunicar a la Embajada y Consulados de Alemania en España directamente y notas a la prensa, su opinión acerca de este monstruoso proceso, a la vez de enviarnos su adhesión a la campaña de este Comité.

Pidamos la libertad de Thaelmann, cuyo peligro de condenarle a muerte es cada día mayor.

EL COMITE ESPAÑOL PRO-THAELMANN

Las adhesiones a la campaña pueden dirigirse al Secretario de nuestro Comité.—Calle de San Bernardo n.º 58.—entresuelo.

Agrupación Socialista Palmesana

Por acuerdo del Comité, se convoca Junta General ordinaria para el domingo día 5 de enero de 1936, en el salón n.º 1 de la Casa del Pueblo, a las cuatro y media de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º—Acta anterior.
- 2.º—Cuentas.
- 3.º—Proposiciones y gestión del Comité.
- 4.º—Altas y bajas.
- 5.º—Renovación reglamentaria de Presidente, Secretario, Bibliotecario, Tesorero y Vocales 1.º y 3.º
- 6.º—Nombramiento Presidente Comité Nacional.
- 7.º—Ruegos y preguntas.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la asistencia.

Se recuerda que para entrar en el salón de la junta, es preciso llevar el carnet de afiliado.

El Secretario, R. García Galán

Reunión del C. P. de las Juventudes Socialistas de Baleares

En nuestro local social, el día 15 de Diciembre de 1935 y a las 10 de la mañana, tuvo lugar la reunión ordinaria del Comité Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares.

Preside el camarada Antonio Gil y actúa de Secretario de actos el compañero Juan Simonet.

Asisten a la misma los siguientes miembros: Bernardino Campins, Pablo Tomás, Mateo Nadal, Pedro Sancho, Gabriel Dols, Gabriel Juan, Justo Tur, Mateo Sancho y José Isern; justifica su ausencia el camarada José Caules por mediación de la Sección de Mahón. En representación de la Comisión ejecutiva asisten, Antonio Gil, Juan Simonet, Fernando Rado, Antonio Roca y Matías Mas-caró.

Se da lectura a una comunicación de Bartolomé Simó, en la cual notifica su voluntaria dimisión del cargo de Secretario adjunto.

El camarada Nadal ruega al Presidente si puede dar explicaciones sobre el caso.

El camarada Gil da explicaciones en este sentido, haciendo constar las súplicas que hizo al dimitente para disuadirle de su determinación, siendo ellas en vano.

Los compañeros Tur, Juan y Nadal creen que tal dimisión carece de fundamentos y justificación.

El camarada Gil da cuenta de la dimisión del Vocal segundo, exponiendo las causas que la motivaron y haciendo constar las palabras que profirió el mencionado cuando dimitió.

Se aceptan por unanimidad estas dimisiones.

El camarada Gabriel Juan hace constar su voto de censura para la Comisión ejecutiva por haber ésta tardado algún tiempo en visitar al preso político Santandreu y saludarle en nombre de las Secciones que asistieron a nuestro primer Congreso.

El compañero Gil pone en conocimiento del Pleno que el voto de censura no está en proporción con la falta que pueda haber cometido la Comisión ejecutiva, toda vez que sólo se trata de una tardanza, cosa que el Congreso no señaló fecha. Manifestando haber cumplido moral y materialmente el acuerdo recaído.

El camarada Juan sostiene su voto de censura.

El compañero Nadal manifiesta que sería necesario que en las reuniones del Comité Provincial se eligiera el miembro que ha de representar a Baleares en el Comité Nacional.

El camarada Rado le contesta, que ese nombramiento sólo puede hacerse en los Congresos ordinarios de la Provincia, si bien es cierto, que en el pasado no pudo hacerse por estar éste elegido con anterioridad a la

constitución de nuestra Federación.

Se da cuenta de los trabajos realizados con las Juventudes Comunistas, siendo aprobados en su totalidad.

Se pone en conocimiento del Pleno las causas que motivaron la disolución de la Juventud Socialista de Andraitx.

Propaganda oral y escrita

La Comisión ejecutiva da cuenta de los trabajos realizados en tal sentido.

El compañero Tur dice que a juicio suyo la Ejecutiva no ha realizado una propaganda eficaz como él hubiera deseado, viendo con desagrado su gestión en este aspecto.

El camarada Rado manifiesta que la Ejecutiva ha hecho toda clase de sacrificios para que su labor en esta cuestión fuese fructífera y eficaz, haciendo constar que si las Secciones cotizaban con normalidad en vez de ir atrasadas, quizá hubiera podido activar más sus campañas, pero desgraciadamente nos encontramos con muchas Secciones, una de ellas Ibiza, que no han cotizado ningún trimestre; afirma, para más aclaración, la situación que atraviesa nuestra Federación, que para imprimir los últimos manifiestos se hicieron préstamos particulares.

El Comité Provincial reconoce que en esta cuestión se ha hecho lo que se ha podido.

El camarada Tur sostiene lo manifestado anteriormente.

Periódico portavoz de la Federación

Siguiendo el acuerdo tomado por el primer Congreso, la Comisión ejecutiva presenta un dictamen sobre la creación de nuestro portavoz para que el Comité Provincial lo acepte o lo desapruere.

El Comité vé con agrado los trabajos realizados a este fin.

Acto seguido se levanta la sesión a la 1, para reanudarla a las 2 y media.

A las 2 y media el camarada Gil abre la reunión.

Se entabla un vivo debate sobre la posibilidad de crear nuestro órgano estudiando la cuestión económica.

El camarada Tur dice que por creer que existirán grandes dificultades para elaborar un periódico portavoz de las Juventudes Socialistas de Baleares, propone que se haga una nueva estructura de EL OBRERO BALEAR incluyendo nuestra colaboración.

El compañero Pedro Sancho, abunda en el mismo criterio que Tur; por creer que en breve reaparecerá el órgano de nuestra Federación Nacional.

El compañero Gil expone los inconvenientes que encontrará nuestro portavoz, pero cree que es un deber, siguiendo el acuerdo recaído en el Congreso pa-

sado, hacer los máximos sacrificios para llevar el proyecto a feliz término. No obstante, cumpliendo también un deber moral, ponemos a deliberación del Comité Provincial los trabajos realizados a este fin para que el mismo acuerde lo que crea más conveniente.

El camarada Juan dice que si su Sección votó que el periódico fuese quincenal, fué a causa de los inconvenientes materiales por que atraviesa la Juventud Socialista de Alaró, y que a raíz de la iniciativa del compañero Alejandro Jaume, cree que hemos de prestar todo nuestro entusiasmo y la colaboración moral y material a EL OBRERO BALEAR.

El camarada Nadal ve con agrado y satisfacción los trabajos de la Ejecutiva realizados a tal objeto.

El compañero Isern ve con agrado la iniciativa del camarada Tur, pero recogiendo las manifestaciones de varios delegados que afirman las divergencias que surgirían saliendo nuestro periódico, cree que persistirán las mismas, si nos dan espacio para colaborar en EL OBRERO BALEAR. Se lamenta de las discrepancias de los elementos de la Federación Socialista Balear con la Ejecutiva de nuestra Provincial.

El camarada Gil dice que la Ejecutiva no hace cuestión cerrada de este asunto, por lo tanto acataremos lo que acuerde el Comité Provincial.

El camarada Tomás dice que le parece imposible el poder ni querer que exista este plan de cordialidad sabiendo por anticipado que la trayectoria sustentada por la Federación Socialista Balear es diametralmente opuesta a la nuestra.

El camarada Rado recogiendo las manifestaciones hechas por los delegados de diversas Secciones y en especial del compañero Tur cree que será mucho más difícil llenar las páginas en común con EL OBRERO BALEAR.

Los camaradas Tomás y Campins se adhieren al dictamen diciendo que con un pequeño sacrificio puede lanzarse el periódico.

El camarada Tur hace la siguiente proposición al Comité Provincial:

"Discrepando de la posición que sustenta EL OBRERO BALEAR y teniendo en cuenta las buenas disposiciones de algunas integrantes del mencionado periódico, propone 1.º Que se constituya una comisión mixta de las dos Federaciones en igual número de miembros que se encarguen de la redacción de EL OBRERO BALEAR. 2.º Que dicho periódico tome una orientación netamente marxista, siguiendo las trayectorias de sus respectivas Ejecutivas nacionales. 3.º Que el contenido de EL OBRERO BALEAR sea dividido en secciones, unas redactadas por el consejo de redacción y

las otras vayan a cargo y responsabilidad de las Federaciones Provinciales, teniendo en cuenta los derechos de las Secciones de ambos organismos. 4.º Que en este consejo de redacción tenga su representación un delegado de la U. G. de T. para asuntos sindicales."

El Comité Provincial la aprueba en su totalidad.

La comisión ejecutiva se inhibe en absoluto de esta propuesta.

El camarada Isern propone que en caso de ser rechazada por la Federación Socialista Balear nuestra propuesta, tenga la Comisión ejecutiva amplios poderes para confeccionar nuestro portavoz.

Se aprueba por unanimidad.

Los camaradas Juan, Nadal y Tomás emiten dictamen favorable a la revisión de los libros de contabilidad, siendo aprobados los estados de cuentas unánimemente.

El camarada Rado pone en conocimiento del Comité Provincial que nuestros Estatutos exigen que en todos aquellos pueblos donde radiquen Juventudes Socialistas y no haya ninguna organización sindical afectada a la U. G. T., que se constituya una sociedad de Oficios Varios.

El camarada Nadal expone varios trabajos realizados por la Juventud Socialista de su localidad—Manacor— para lograr que sus respectivos sindicatos se centralicen en la U. G. T.

Después de la disolución de la Juventud Socialista de Andraitx y haber quedado pendiente la cantidad de 31'55 pesetas que le correspondía pagar por los gastos de material para a Secretaría de la Federación, se acuerda sea esta cantidad reembolsada por la Federación Provincial.

Asuntos generales

El camarada Mateo Sancho manifiesta que tiene el encargo de que organice nuestra Federación, un gran acto de concentración en Artá. Se aprueba.

El compañero Nadal propone que se haga la máxima presión a nuestra Federación Nacional para que ingrese en la Tercera Internacional; al mismo tiempo manifiesta que las Juventudes Socialistas aboguen para que el Partido abandone la Segunda Internacional e ingrese en la Tercera. Se acepta por unanimidad.

Propone también al Comité Provincial haga recordar a todas sus Secciones, se expulse sin contemplación a todos los reformistas e indisciplinados a las trayectorias marcadas por nuestras ejecutivas nacionales. Se acuerda.

El camarada Tur propone que se obligue a los jóvenes socialistas a ingresar a las Agrupaciones del Partido, según señalan nuestros estatutos nacionales a fin de hacer más eficaz la labor de Bolchevización y de-

puración del reformismo en las filas socialistas. Se acepta por unanimidad.

El camarada Tomás propone que el Comité Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares se adhiera con todo entusiasmo y decisión al periódico marxista CLARIDAD, que interpreta fielmente el pensamiento de la juventud marxista. Se acuerda por unanimidad.

El camarada Isern propone mandar un telegrama de felicitación al camarada Jimenez de Asúa por su brillante defensa al compañero Largo Caballero, y nuestra más firme adhesión a éste. Se acuerda.

El camarada Campins propone que el Comité Provincial se adhiera a la posición inconfundiblemente revolucionaria de nuestra Ejecutiva Nacional y que estos acuerdos se envíen a CLARIDAD. Se acepta por unanimidad.

A continuación se da lectura a un recurso de alzada presentado por cuatro elementos expulsados de la Juventud Socialista Palmesana.

La Comisión ejecutiva presenta un Dictamen sobre el caso, aceptando en el la decisión de la Sección de Palma, declarando que no hay lugar a la rectificación de las expulsiones.

Se entabla un vivo debate, interviniendo la mayoría de los miembros del Comité Provincial y de la Comisión ejecutiva.

Al final, y existiendo varias discrepancias de criterio, se pasa a votación, siendo aceptado el Dictamen presentado por la Comisión ejecutiva, por 8 votos a favor, 4 en contra y 2 en blanco.

Y no habiendo más asuntos a tratar, y después de unas breves palabras de saludo de la presidencia, se levanta la reunión, de la cual damos fé.

V.º B.º—El Presidente, Antonio Gil.—El Secretario de actos, Juan Simonet.

Acuerdos del Comité de la Agrupación Socialista Palmesana

Este Comité, en su reunión del sábado último, conoció una circular de la Comisión Ejecutiva del Partido invitando a nombrar Presidente del mismo y recomendando que tal nombramiento recaiga en el compañero Largo Caballero.

Por unanimidad se acordó convocar junta general al indicado fin y proponer a ésta que nombre al compañero Largo Caballero para dicho cargo, haciendo este Comité la declaración de que tal proposición no implica censura para el compañero Jaime García, Vocal en el Comité Nacional.

Palma 31 de diciembre de 1935.—El Secretario, R. García Galán.

¡Esos gigantes!

Cae la tarde con todo su esplendor otoñal y desde el Bellver contemplo a la ciudad como a una amada. En señal de despiertos, y como guardándola, unos molinos acampados mueven sus aspas por una tenue brisa que viene del mar. Y a mi mente acude el recuerdo: Sancho decía que eran molinos de viento y el Quijote sostenía que eran gigantes y como a tales y en defensa de su ideal noble y lleno de bondad, arremitió con su espada contra ellos. Lo cierto es que quedó maltrecho. ¿Quién tenía razón? ¿Existen en realidad esos gigantes? La verdad la encontraremos entre los miserables donde ellos se mueven y hacen, de los infelices, sus víctimas.

En otras épocas parece que era fácil deshacerse de una persona determinada. Es más: los pobres no tenían otro valor para Calígula que servir de comida a las fieras, y aún los más distinguidos eran juguete del capricho y de la pasión más perversa. Bastaba para ello una Locusta al servicio de aquel monstruo Nerón. Y hoy que no debiera haber ni huellas de tan vergonzoso recuerdo y que debería de ser hasta imposible a la civilización tan perverso proceder, se prosigue el mismo fin con una astucia más refinada que haga imposible el vivir. Ha cambiado el modo; más no el malvado corazón. Y cuántas veces muchas causas insostenibles acucian impulsivamente a la víctima a buscar la muerte. Considera antes a su vida y a su mundo. ¿Qué puede ver en él y qué le persigue para que mire al refugio de tan fatídico fin?

Un cacique, por ejemplo, no puede tolerar que un humilde obrero sea más honrado, más hombre y más feliz que él. Se hincha por no poder contaminarlo; y nuestro amigo, aunque ve el peligro, entiende que es preciso ser fiel a la justicia y a la verdad siguiendo el ejemplo heroico de los que, generosamente, abrieron el camino de la libertad. ¡Admirable! Pero los que debían ayudarle, tienden la celada; manchan la conciencia

QUINTANA SASTRE

Hace trajes o gabanes desde 35 ptas. por ser obrero y confeccionarlo el mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma

Sto. Cristo, 2 - Junto Sta. Eulalia PALMA

y únense como esclavos al servicio del tirano que espera meses y aún años. ¡Cuántos he visto caer así! Entonces ábrense las válvulas de la maldad: las aspas voltean veloces, la presa parece fácil, y oyes el primer rugido: ya estamos en los tribunales. Nuestro compañero se ve solo; mas no teme a la justicia: ¡siempre fué amigo de ella! Da valiente la cara a esos tribunales que ¡ay! muchas veces enredan a los infelices. Y suponiendo ¿comprendieron los jueces? que le absolvieran, las aspas se agitan con más fuerza y, como tienen los brazos largos, alcanzan a dar otro sarpazo para privarle el pan de su trabajo, y finalmente el propietario. No es justo, reconocen; pero hay que complacer al monstruo que se ha formado.

Parece imposible. Así lo creía Sancho. ¡No hay más que ver en "Los Miserables," como por un pan se desarrolla toda la tragedia de un hombre! Y aun cuando con prudencia pueda desasirse de las garras malélicas y de esas leyes que, cual tela de araña, prenden al desvalido, siempre queda maltrecho. El progreso de su hogar sostenido a sacrificios, se derrumba; la sonrisa de sus seres queridos, se destruye; y así queda en un momento postrada, en un ambiente desolador, una familia honrada.

Y pensar que excelsas plumas y nobles ideales no han podido suprimir la opresión de esos hombres inicuos que en realidad no tienen más valor que los gusanos; sin embargo carcomen en el humano linaje, cuyo espíritu quebrantado, no cesa de modular su gemido, su canto de dolor y su triste hado.

Y sería tan fácil, tan bello y tan humano que los resortes del Poder giraran a destruir las causas que dan lugar a estos eternos dramas, donde la sonrisa desaparece dejando los labios sombríos y en los ojos una huella que parece espantosa e indeleble, sin otra suerte que la de esperar en la que les depara la Providencia; sin la cual, sería bien miserable la vida de estos seres en los que la anemia se mira cara a cara y el anuncio del espectro se lee en sus rostros. Tal es el resultado de esa mala simiente que corroe en toda la faz de la tierra. La espada del Quijote se quebró; por eso da señales de vida invadiendo pueblos indefensos, destrozando familias inofensivas, y aplastando a hombres desamparados, hasta que pezezca como cayó el Goliat.

Por entre el bosque iluminan los últimos rayos solares cada vez menos intensos. Se apagan, y el cielo con todo su azul parece cubrir la quietud del mar y la serenidad del campo. El castillo, que albergó en sus entrañas a Jovellanos y que brinda su paisaje al amor, echa sus últimas miradas al Mare Nostrum

"Ateneo de Divulgación Social, de La Libertad"

El Ateneo de Divulgación Social hace público, para general conocimiento que, en la rifa de libros celebrada el día 18 de los corrientes en el salón Cine La Libertad salieron premiados los números siguientes:

- 1er. premio n.º 959
- 2.º " " 69
- 3er. " " 496

Los agraciados pueden pasar por el local social calle Francisco Villalonga n.º 38 La Libertad cualquier día laborable, de 7 a 9, a recoger los premios.

El secretario, Ginard

al que contempla como su amante. La ciudad sigue tranquila en apariencia. La miro por postrera vez y vuelvo a sus entrañas donde el artificio oculta la hipocresía de esos caballeros que tratan de marchitar a la flor—de humanidad en el sentido más alto y difícil, más envidiable y sublime por ser sincera y verídica—que soporta todos los rigores. Supremo valor que sólo tienen las almas grandes; esas flores inmarcesibles cuyo perfume, cual sonido melodioso, llega al corazón haciéndole sentir el placer de vivir para cantar sus penas eslabonadas en esta modesta expresión de la experiencia y de la realidad, y como homenaje a la justicia y a la libertad. Esa aspiración del alma que anhela dulcificar a la Humanidad con la justicia que da a cada cual lo que es suyo, con la paz que la besa, y con la caridad que la corona haciéndonos sentir tiernos afectos por el prójimo.

Pero ¡esos gigantes de brazos largos!

Alvaro Higuera

Biblioteca Pró Federación.— J. Socialista. Donativos

Miguel Juan Sastre.—Las jornadas de un golpe de Estado, por R. M. de la Riva.

Eduardo Rado.—La Historia de Roma, por M. Lamé Fleury.

José Llabrés.—Recuerdos personales de Karl Marx, por Lafargue; El año del hambre, por Semenov.

Gabriel Rosselló.—Como se vive en la Rusia Soviética, por Emile Schreiber.

Alejandro Jaume.—La insurrección de Octubre, por A. Jaume; Impresiones de un Constituyente, por A. Jaume; Mi rebelión en Barcelona, por Manuel Azaña.

Juan Matas.—China en llamas, por A. Riera; Los archivos rojos, por C. E. Wuillami; Un día de tormenta, por León DauDET.

Francisco Badía.—Epistolario de los presos, por Juan Soler y Roig.

Juan Sastre.—Europa se va..., por Eduardo Zamacois; La huelga de Agosto en el Parlamento.

Gabriel Sastre.—El asalto, por Julián Zugazagoitia; Vista de la causa seguida contra el Sr. Sánchez Guerra, por E. Ayensa.

Jaime Brunet.—El crimen político, por Pedro Pidal; Figuras de la raza, por Mariano Marfil.

Miguel Porcel.—La conquista del pan, por Kropotkin; Cuentos de Boccaccio; La educación.—El Trabajo, por P. J. Proudhon; Recuerdos de provincia por D. F. Sarmiento; Mis exploraciones en América, por Eliseo Rectis; Como se muere..., por Emilio Zola; Lujo y miseria, por León Tolstoy.

LEED Y PROPAGAD JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioscos

Imp. G. M.—Palma



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada, que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral.

65, San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono núm. 1760

Recibidas las novedades para

OTOÑO E INVIERNO

Expléndidos surtidos en lanas para vestidos y abrigos, astrakanes, felpas y terciopelos; franelas, sargas y tejidos para batas, kimonos y toda clase de vestidos económicos para señora.

La pañería más acreditada de Palma, por su extenso surtido en trajes y abrigos aballero

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Gabanes, abrigos, capotes, pellizas, trajes y toda clase de ropa para interior.

Impermeables y paraguas de todas clases para Señora, Caballero y niños.

Verdadera liquidación en MANTAS DE LANA.

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P R B M A

Notas sueltas

El Sr. García, Gobernador de Baleares, llegó el sábado pasado acompañado del hijo mayor de su amigo.

Acudieron al muelle, a recibirle, los altos empleados de Banca-March, Mediterranea-March, y Día-March. También acudieron los Sres. Sampol y Fons, que deben sus actas a Fuerza-March.

Manifestó, el Sr. García, a los periodistas, que su lema sería; paz, justicia y, sobre todo, orden. Tres tópicos cursis y gastados. Paz no podrá haberla mientras impere el hambre. Justicia mientras no sean castigados los conculcadores de la ley y los asaltantes al Tesoro nacional. En cuanto al orden público mucho celebraríamos que el Sr. García tuviera habilidad suficiente para conservar el que ha encontrado instalado a su llegada.

Entre los que madrugaron para estrechar la mano del señor García y del hijo de su amigo, no faltó, naturalmente, un pobre personajillo de menor cuantía, necesitado del apoyo oficial, divulgador en Mallorca de una conocida frase de Cambó que ha servido de título a una famosa novela de reportaje de un notable escritor refugiado en París.

El Sr. García manifestó, también, a los periodistas, que no era político. Estamos tentados a creerlo porque, efectivamente, las fuerzas que acudieron al muelle no eran políticas; eran económicas.

Los marchistas están hinchados. Nos lo explicamos. Suerte que tiene D. Juan Caciue de Mallorca con Alba; Caciue con el Dictador. Caciue, otra vez, con esta República monarquizada Poderoso caballero es D. Dinerol

Se asegura que D. Juan ha afirmado que el que quiera salir Diputado por Baleares habrá de gastarse Cien mil pesetas. Lo sentimos por los Sres. Fons y Zaforteza a quienes no suponemos dispuestos a gastarse esa bonita suma. A las izquierdas no nos espantan esas chulaperías marchistas. Para impedir el derroche del dinero y la prostitución del sufragio contamos con un poderoso elemento: el garrote. La peseta podrá ser convincente, pero el garrote es mucho más contundente.

«Política» recoge el rumor de que Perez Madrigal irá encasillado por D. Juan en la candidatura de Baleares. Mucho celebraríamos la confirmación de ese rumor. El «prestigioso», jahal presaría su austeridad, por todos reconocida, a la candidatura marchista.

Marxistas y antimarxistas? No. Marchistas y antimarchistas.

CONSIGNAS

¡Contra los ladrones y sus cómplices!

Nuestros camaradas y amigos pueden y deben empezar los preparativos para la lucha que se avecina. No necesitamos esforzarnos mucho para reclamar de todos la máxima disciplina, la máxima lealtad, y la necesaria prudencia para lograr nuestro objetivo, que no es ni puede ser otro que el triunfo.

Nuestros enemigos enarbolan ya su consigna: «Contra la revolución».

Nuestro camarada Alvarez del Vayo ha lanzado ya también una consigna que hacemos nuestra:

«CONTRA LOS LADRONES Y SUS COMPLICES!»

La masa obrera y media de Baleares, tiene sobrados motivos para hacer suya esta consigna. ¿Se ha olvidado nadie del robo, del escandaloso robo perpetrado contra el pueblo de Baleares, con motivo del asunto «Crédito Balear»? ¿Pecamos de exagerados al decir que la consigna lanzada por Alvarez del Vayo la hacemos nuestra?

«CONTRA LOS LADRONES Y SUS COMPLICES!»

Porque es necesario repetirlo y una y mil veces. El obrero, el modesto propietario, industrial o comerciante que fué víctima del atraco a que hemos hecho referencia, lo fué gracias a la complicitad de ladrones y cómplices.

Grábese, pues, en el espíritu de todos esta consigna:

«CONTRA LOS LADRONES Y SUS COMPLICES!»

Todos sabemos quienes son los ladrones. Averigüemos también quienes son sus cómplices. ¿Cómo? Ellos mismos nos lo dirán: ¡Atención a lo que hacen nuestros enemigos! Por el hilo se saca el ovillo. ¿Quiénes fueron los que ayudaron a que no se hiciera justicia?

«CONTRA LOS LADRONES Y SUS COMPLICES!»

Como se despide el año viejo

Acaba el año, desde el ángulo internacional, con la bancarrota del fascismo. En Alemania la situación económica sume al proletariado en la extrema miseria. Otro tanto ocurre en Italia, donde Mussolini se esfuerza inútilmente para avivar un entusiasmo que se fué para siempre.

El militarismo en el Japon acusa una agudización paralela al empeoramiento económico de las clases obreras

El Rey de Bélgica conferencia con el de Inglaterra, para salvar, del desastre de Italia en Abisinia, a la dinastía Saboyana.

En tanto, acrece la ola revolucionaria.

Teatro Mataró de Bluchmayor

El Jueves 9 de Enero de 1936 a las ocho y media, tendrá lugar un Gran Festival Artístico, a cargo del «ORFEON PROLETARIO», de la Casa del Pueblo de Palma, en el que se pondrá en escena, La farsa cómica en dos actos original de Carlos Arnichhes, LA CASA DE QUIRÓS.

Luego, Gran Concierto por el ORFEON PROLETARIO de la Casa del Pueblo de Palma, del que es Maestro Director Jacinto Torrandell, cantando las siguientes piezas:

- Himno a las Juventudes.
- Salut Cantors.
- Montanyes Pirinenques.
- L'emigrat.
- La Internacional.

Unión de Obreros y Empleados Municipales de Palma

Por acuerdo del Comité se le convoca a la Junta general ordinaria y extra. que tendrá lugar el Domingo día 5 de Enero, a las 9 y media en primera convocatoria y a las 10 en segunda, para tratar y resolver los asuntos siguientes:

- Acta anterior.
- Estado de cuentas.
- Dar cuenta nombramientos.
- Gratificación secretario.
- Del pago al cobrador.
- Ruegos y preguntas.

Palma 27 de Diciembre de 1935.—El Comité.

Nuevas Agrupaciones Socialistas

En Inca y en Felanitx han quedado constituidas las Comisiones necesarias para proceder a la redacción de los Reglamentos y demás trámites necesarios para que queden legalmente constituidas las Agrupaciones Socialistas en estas importantísimas ciudades. Las gestiones que viene llevando a cabo nuestra Federación Provincial estando sus frutos. Campos, Santany, Algaida, Inca, Felanitx están vibrando de entusiasmo por el Socialismo.

Dentro de poco, no quedará pueblo de importancia en Mallorca donde no haya una Agrupación Socialista.

Orfeon de Izquierda Republicana del Arrabal

El próximo lunes día 11 del actual, tendrá lugar un vino de honor que el Orfeon de Izquierda Republicana de Santa Catalina celebrará en su local social con motivo de la inauguración de su estandarte en dicho día y hora de las nueve de la noche.

A dicho acto quedan invitadas cuantas personas pertenezcan al partido y sus simpatizantes.

El Presidente
Antonio Bauzá

F. Española de Trabajadores de la Enseñanza

Ante la proximidad de la temida contienda electoral, las vergonzantes taifas derechistas adoptan una posición peregrina. Sin la fuerza ficticia que las sostenía, quieren tapar su despecho y su doblez con mentidos halagos y promesas demagógicas.

Ejemplo de esta táctica sinuosa es el articulejo publicado por «El Debate», del día 18 en destacada sección, pretendiendo demostrar con su burda falacia habitual que la Ceda ha procurado, sin conseguirla, la mejora económica del Magisterio y que en su programa figura el propósito de realizarla tan pronto como tenga acceso al Ministerio de Instrucción Pública.

Pero los maestros saben que las derechas han de amordazar la inteligencia y obstruir la cultura, como enemigas naturales y amantes del privilegio y del desmán. Que llegan los halagos tras de una villana persecución contra los maestros nacionales y que sobrevienen las promesas después de procurar el infame aplastamiento de la Escuela popular.

En estos hechos, notorios y sangrantes, han de apoyarse los maestros para enfrentarse con la falsedad y con los cínicos oportunismos demagógicos de los graciosos señoritos de la Ceda y sus aleaños.

Estamos en el momento definitivo, cuando no hay que dudar ni temer. Hemos de colaborar en el intento supremo de hundir la tramoya de las bellaquerías clericales y plutocráticas, para dar a la vida nacional un nuevo rumbo, más severo y alegre a la vez. La F. E. T. E. incita a los maestros para que, rechazando las ruines y toscas artimañas de los fariseos, formen en la vanguardia del Frente Electoral de Izquierdas. Es nuestra dignidad y acaso nuestra existencia lo que va a debatirse.

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.832.30.

Miguel Qués, pts., 1; Guillermo Fullana Cañellas, 0.50; Andrés Coll, 5; Miguel Qués, 1; Juan Oliver, 1; Juan Cardona, 6; Jaime Suau, 1; J. M. Ll., 1; Miguel Raxech, 1; Antonio Fiol, 1.50; Antonio Miralles, 5; Un Simpatizante, 5; Sociedad de Empleados de arbitrios, de diez jornales adelantados, por suscripción de los asociados, al socio Andrés Obrador, los cuales luego le fueron abonados por el Ayuntamiento, 39.

Suma total, pts., 3.900.30.

Asamblea de la F. B. T. E.

En la Asamblea celebrada por esta agrupación se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la actuación de la C. E. y las cuentas presentadas.

Elevar a definitiva la admisión de 17 afiliados.

Dar un voto de confianza a una comisión para que redacte el reglamento y tramite la documentación precisa a fin de poner en marcha la Federación Balear de Trabajadores de la Enseñanza a base de las secciones de Palma e Ibiza.

Que nos satisfice el proyecto de convertir en diario «EL OBRERO BALEAR», y le brindamos nuestro apoyo.

Que hemos visto con profundo desagrado la actuación del Director accidental de la Normal D. Gabriel Viñas en la tramitación de documentos de los aspirantes a la última sección vacante en la Escuela Práctica de aquella Normal, actuación que dió lugar a varias protestas.

Se presentó la siguiente proposición que es también aprobada:

Significar a la F. E. T. E. que a su debido tiempo se tengan en cuenta estas reiteradas aspiraciones del Magisterio:

Inmediata sustitución de las órdenes religiosas en la Enseñanza.

Prohibición efectiva de dedicarse a la enseñanza a quien carezca de título.

Creación de suplentes para enfermos y licencias reglamentarias.

Rebajar la edad de jubilación y facilitar la sustitución por imposibilidad física.

Que se convoque un cursillo general para todos los Maestros sin limitación de plazas, y colocación inmediata.

Reorganización de las clases, de adultos para darles mayor eficacia.

Pago adelantado del material y aumento de esta consignación.

Equiparación a los demás funcionarios en cuanto a sueldos.

Restablecimiento de la inmovilidad de los Inspectores.

Anulación de todos los nombramientos de gracia hechos recientemente.

Organización del sistema de provisión de escuelas con tendencia a suprimir irregularidades y abusos.

LEA todas las semanas
EL OBRERO BALEAR

Imp. G. M.—Palma